



FÜR SCHÜLERINNEN UND SCHÜLER

FÜR ELTERN

Das Profulfach Musik an der Gemeinschaftsschule

GUTE BILDUNG
Beste Aussichten
Baden-Württemberg



Baden-Württemberg
MINISTERIUM FÜR KULTUS, JUGEND UND SPORT



Macht es Ihrem Kind Freude, ein Instrument zu spielen und mit anderen in der Gruppe zu musizieren? Dann hat die Gemeinschaftsschule mit dem Profulfach Musik ein passendes Angebot für Ihr Kind.

ALLGEMEINES

An den Gemeinschaftsschulen gibt es ab Klassenstufe 8 Profulfächer. Grundsätzlich bietet jede Gemeinschaftsschule dabei Naturwissenschaft und Technik (NwT) an, alternativ oder in Ergänzung kann das Profulfach Informatik, Mathematik und Physik (IMP) eingeführt werden. Daneben wird eines der Profulfächer Musik, Bildende Kunst oder Sport angeboten. Bei ausreichender Nachfrage kann die Schule zusätzlich das Profulfach Spanisch als dritte Fremdsprache anbieten.

Jede Schülerin und jeder Schüler wählt ein Profulfach aus dem Angebot der Schule aus. Dieses ist ab Klassenstufe 8 bis zur Klassenstufe 10 zu besuchen. Bei Besuch einer Oberstufe an einem allgemein bildenden Gymnasium oder einer Gemeinschaftsschule ist das Profulfach auch noch in der Einführungsphase verpflichtend zu belegen.

Alle Profulfächer werden auf allen drei Niveaustufen des Bildungsplans angeboten. Für die Klassenstufen 8 bis 10 stehen pro Profulfach insgesamt 8 Wochenstunden zur Verfügung. Hinzu kommt noch der reguläre Musikunterricht gemäß der Stundentafel der Gemeinschaftsschule.

DAS PROFILFACH MUSIK

Das Profulfach Musik ermöglicht Ihrem Kind, seine musikalischen Fähigkeiten zu vertiefen und individuell auszubauen. Es erhält einen breiten Einblick in die Vielfalt von Musik mit Stimme und Instrumenten, mit Bewegung, Theater oder Medien – in Theorie und Praxis.

Die Gemeinschaftsschulen setzen je nach örtlichen Begebenheiten unterschiedliche Schwerpunkte bei der Umsetzung des Profulfachs Musik. Sie führen die Praxisanteile häufig in Kooperation mit außerschulischen Bildungs- und Kultureinrichtungen wie Musikschulen, Vereinen der Amateurmusik und der Kirchenmusik durch. Ein Schwerpunkt liegt auf projektorientiertem Arbeiten. Mögliche Unterrichtsprojekte können sein:

- die Gründung einer Klassen- oder Schulband,
- die Gestaltung eines Konzerts,
- die Erstellung digitaler Soundbausteine.





Im Profilfach Musik lernen die Schülerinnen und Schüler u. a. in Praxisfeldern. In den Klassenstufen 8 und 9 sind dies die Praxisfelder „Musik und Stimme“ und „Musik und Instrument“. Hier liegt der Schwerpunkt auf der eigenen Musikpraxis, wobei die Schülerinnen und Schüler Musikstücke sowohl reproduzieren als auch selbst erschaffen. Eine Präsentation in einem angemessenen Rahmen wird gemeinsam vorbereitet, durchgeführt, dokumentiert und reflektiert. In Klassenstufe 10 können die Schülerinnen und Schüler aus einem von drei weiteren Praxisfeldern („Musik und Bewegung“, „Musik und Theater“, „Musik und Medien“) wählen und ihre Kenntnisse verbreitern. Mit diesem Wahlpflichtbereich kann bereits in den Klassenstufen 8/9 begonnen werden. Neben einer vertiefenden Praxis setzen sich die Schülerinnen und Schüler im Profilfach Musik auch verstärkt mit theoretischen Inhalten auseinander.

Auf der Homepage des Kultusministeriums finden Sie weitere Informationen sowie eine grafische Übersicht der Gemeinschaftsschulen in Baden-Württemberg mit dem Profilfach Musik: www.km-bw.de → Schule → Gemeinschaftsschule.

KOOPERATIONEN

Durch die Kooperation mit einer Reihe außerschulischer Partner ergibt sich eine Vielzahl weiterer Unterstützungs- und Fördermöglichkeiten für musikinteressierte Schülerinnen und Schüler in Baden-Württemberg.

Hier eine Auswahl:

- Musikbegeisterte Schülerinnen und Schüler können sich zu „Musikmentorinnen“ und „Musikmentoren“ ausbilden lassen. Die Federführung liegt bei den Amateurmusikverbänden des Landes in Kooperation mit dem Zentrum für Schulqualität und Lehrerbildung (ZSL).
- Die Landesakademie für die musizierende Jugend in Baden-Württemberg (Ochsenhausen) widmet sich der Fort- und Weiterbildung. Daneben bietet die Akademie auch Kurse für Jugendliche sowie Probemöglichkeiten für Schulensembles an.
- Orchester und Chor des SWR bieten Probenbesuche, Workshops und Konzertbesuche für Schulklassen an.
- Unter www.schulmusik-online.de gibt es Informationen z. B. zu Musik in den verschiedenen Schularten, Veranstaltungshinweise und Ansprechpartner.





IMPRESSUM

Herausgeber:
Ministerium für Kultus, Jugend
und Sport Baden-Württemberg
Postfach 10 34 42
70029 Stuttgart
www.km-bw.de

Redaktion:
Kerstin Hösch (verantwortlich),
Michael Karcher-Mayer,
Hans-Martin Werner

Fotos:
Robert Thiele, Peter Kruppa,
Adobestock.com: forestpath,
iStockphoto: monkeybusinessimages/
Sisoje/elkor

Layout:
Ilona Hirth Grafik Design GmbH

Druck:
Bechtel Druck GmbH & Co. KG

November 2020